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 COMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO MIRANDA 
Rua: Desembargador Leão Neto do Carmo, s/n, Q-3, S.3, Parque dos Poderes – 

CEP: 79031-902 - Campo Grande – MS 

Fones: (67) 3318-6142    E-mail: cbhmiranda@gmail.com 

ATA DA 35ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

 

Aos vinte e três dias do mês de novembro de dois mil e vinte e três, às 8h30, aconteceu a 1 

35ª Reunião Ordinária do CBH Miranda, no Auditório Shirley Palmeira do IMASUL, em 2 

Campo Grande/MS. Estavam presentes os membros: Ednilson Lopes da Silva 3 

(SEINFRA - Secretaria de Estado de Infraestrutura), Priscila Alonso de Oliveira 4 

Figueiredo  (Prefeitura Municipal de Miranda), Felipe Augusto Dias (SOS PANTANAL - 5 

Instituto Socioambiental da Bacia do Paraguai), Guilherme Dalponti  (COMDEMA - 6 

Conselho de Meio Ambiente - Município de Miranda), Fabio Junior Pinto (SAAE – 7 

Serviço Autônomo de Águas e Esgoto de São Gabriel do Oeste), Guilherme Casarin 8 

Corrêa (SAAE – Serviço Autônomo de Águas e Esgoto de São Gabriel do Oeste), Marcia 9 

Divina de Oliveira (EMBRAPA - Centro de Pesquisa Agropecuária do Pantanal), 10 

Anderson Gonzaga Ortiz (AGRAER - Agência de Desenvolvimento Agrário e Extensão 11 

Rural), André Mauro Dropa de Bortoli (Prefeitura Municipal de São Gabriel do Oeste), 12 

Ivan Antonio Volpe (ANDAV - Associação Nacional dos Distribuidores de Insumos 13 

Agrícolas e Veterinários), Ana Beatriz Paiva Sá Earp de Melo (SENAR - Serviço 14 

Nacional de Aprendizagem Rural – Administração Regional de Mato Grosso do Sul), 15 

Eduardo Folley Coelho (IASB – Instituto das Águas da Serra da Bodoquena), Mariana 16 

Thais Rodrigues Godoy (Prefeitura Municipal de Campo Grande), Jorge Pereira da Silva 17 

(FUNAI - Fundação Nacional do Índio), Fernando Luiz Nascimento (SEMADESC - 18 

Secretaria de Estado de Meio Ambiente, Desenvolvimento, Ciência, Tecnologia e 19 

Inovação), Andreliz Silva Souza (SEMADESC - Secretaria de Estado de Meio Ambiente, 20 

Desenvolvimento, Ciência, Tecnologia e Inovação), Tamíris Azoia de Souza 21 

(APROSOJA – Associação dos Produtores de Soja de Mato Grosso do Sul), Daniele 22 

Coelho Marques (FAMASUL – Federação da Agricultura e Pecuária de MS), Claudete 23 

Bruschi (IMASUL - Instituto de Meio Ambiente de Mato Grosso do Sul), e os 24 

convidados: Dulcélya Mônica de Queiroz Souza (Sanesul), Eliane Maria Garcia 25 

(IMASUL - Instituto de Meio Ambiente de Mato Grosso do Sul), Karine Barauna 26 

(IMASUL - Instituto de Meio Ambiente de Mato Grosso do Sul). O Presidente Eduardo 27 

(IASB) iniciou à reunião, informando que o quórum já havia sido atingindo, podendo 28 

iniciar a reunião em primeira convocação e, na sequência, procedeu com a leitura da 29 

pauta: 1 - Aprovação da Ata da 24° Reunião Extraordinária, comunicando que foi 30 

encaminhada a todos por e-mail, não havendo contribuições e manifestações contra, a ata 31 

foi aprovada. Na sequência, procedeu-se com o item 2 da pauta 2- Posse de novos 32 

membros, empossando o Sr. Jorge Pereira da Silva (titular) e Jenifer Doroty Mesquita 33 

(suplente) representando a Fundação Nacional do Índio (FUNAI); Ednilson Lopes da 34 

Silva (titular) e Valério Skovronski Filho (suplente) representando a Secretaria de Estado 35 

de Infraestrutura e Logística (SEILOG). Passando para o item 3- Deliberação de 36 

Criação do Grupo de Trabalho sobre Cobrança e Agência de Bacia, o Presidente 37 

Eduardo (IASB) iniciou a discussão pontuando que a instituição do grupo não significa 38 

que está se instituindo a cobrança. A Sra. Claudete (IMASUL) apresentou o texto da 39 

Deliberação e questionou quais instituições tem interesse em fazer parte do grupo para 40 

iniciar as discussões a respeito da cobrança pelo uso dos recursos hídricos. O Sr. Felipe 41 

(SOS PANTANAL) sugeriu que qualquer membro das instituições que compõe o Comitê 42 

possa ser indicado para participar do GT, não somente os membros do Comitê. O Sr. 43 

Fernando (SEMADESC) pontuou que discorda, pois é um tema de responsabilidade do 44 

Comitê logo deve ser feito pelos seus membros. Foi estabelecido um prazo para as 45 

instituições informarem se vão participar do Grupo de Trabalho. O Presidente Eduardo 46 

(IASB) informou que as capacitações serão abertas para todos os membros do Comitê e 47 

acredita que o Grupo de Trabalho deve ser menor para dar mais celeridade às discussões. 48 



2 

 

Restou deliberado que após a definição dos membros, seja publicado e criado um grupo 49 

no aplicativo WhatsApp para os informes. A Sra. Claudete (IMASUL) explanou que essa 50 

discussão é muito importante, que o estado de Mato Grosso do Sul possui o Pantanal, 51 

área de extrema relevância, pontuou também que o estado tem o instrumento de outorga, 52 

com informações de quase todos os usuários de recursos hídricos do território da Bacia 53 

do Miranda; explanou que a Agência Nacional de Águas e Saneamento (ANA) espera 54 

muito do MS nesse quesito por conta do Pantanal e que o tema apresenta muitas 55 

dificuldades, mas que deve ser discutido. A Sra. Karine (IMASUL) pontuou que o estado 56 

tem dados da maioria dos usuários, que existem sim alguns ainda irregulares, mas são 57 

muito poucos; que o estado está fiscalizando e autuando; pontuou sobre a questão das 58 

vazões, que muitos usuários solicitam volumes acima do que realmente necessita e que a 59 

cobrança iria auxiliar nesse quesito, explicando também sobre o painel com as 60 

porcentagens outorgadas por bacia hidrográfica. A Sra. Claudete (IMASUL) sugeriu que 61 

na primeira reunião seja apresentado pelo Sr. Leonardo (IMASUL) sobre a cobrança. A 62 

Sra. Daniele (FAMASUL) pontuou que o grupo de trabalho tem como finalidade, com 63 

base em estudos, demonstrar para a plenária a viabilidade da cobrança. O Presidente 64 

Eduardo (IASB) sugeriu que a primeira reunião seja agendada na primeira semana de 65 

dezembro, para iniciar os trabalhos e se reunirem. O Sr. Fernando (SEMADESC) 66 

pontuou que acredita que levará em torno de seis meses para estudarem e se 67 

aprofundarem no tema para que em mais seis meses elaborem uma proposta para 68 

apresentar para a plenária. A Sra. Claudete (IMASUL) pontuou que o grupo dará subsídio 69 

para o Comitê deliberar sobre a cobrança. Finalizando o item 3 da pauta, restou 70 

deliberado que o grupo de trabalho terá 12 meses para apresentar ao Comitê sobre a 71 

viabilidade da cobrança na Bacia do Miranda.  Prosseguindo com a reunião com o item 4- 72 

Demandas propostas na 24ª Reunião Extraordinária, o Presidente informou que o 73 

item 4 é referente a Carta de Bodoquena, que deveria constar na pauta, questionando aos 74 

presentes se concordam em discutir sobre o tema, lembrando que os itens inseridos na 75 

carta já foram acatados pelo Comitê na reunião. O Sr. Felipe (SOS PANTANAL) fez 76 

uma breve explanação sobre o a reunião realizada em Bodoquena, que originou a carta, 77 

com algumas recomendações para serem enviados ao IMASUL e ao Governo do Estado, 78 

pontuando que o objetivo é apresentar a carta formatada e finalizada para os membros 79 

presentes antes que seja encaminhada, realizando a leitura da mesma. A Sra. Marcia 80 

(EMBRAPA) informou que a instituição possui equipamentos que não estão sendo 81 

utilizados por falta de técnicos e projetos, colocando à disposição caso o estado tenha 82 

interesse em elaborar um termo de cooperação para que possam utilizar esses 83 

equipamentos adquiridos com recursos da ANA. A Sra. Daniele (FAMASUL) pontuou 84 

que não se recordava das decisões aprovadas na Carta ao final da reunião de Bodoquena. 85 

Foi consultada a ata da reunião para demonstrar o que foi deliberado sobre a Carta. O 86 

Presidente Eduardo (IASB) comentou sobre a Lei n. 1871/1998, pontuando que tem 87 

interesse em trabalhar o tema e que a lei deve ser respeitada, visto que o maior conflito 88 

são as áreas com plantio de soja e a faixa de proteção especial de 150m. Após sugestões 89 

de melhorias na redação sobre 20% da declividade, o Sr. Felipe (SOS PANTANAL) 90 

pontuou que a soja é a principal cultura do estado atingiu preços relevantes e até as áreas 91 

com maior declividade onde há dificuldade de se implantar uma agricultura com curvas 92 

de nível. A ideia de 20% é para assegurar que as agriculturas intensivas em áreas de alta 93 

declividade apresentem curvas de nível que estão sendo esquecidas e que sejam utilizadas 94 

de forma adequada. O Sr. Eduardo (IASB) discorreu sobre o que está acontecendo em 95 

Bodoquena, que há casos de produtores que desmatam morros com altas declividades, 96 

sem executar as curvas de nível ou construindo de forma errada. Pontuou que é uma 97 

insanidade um agricultor desmatar um morro com 20% de declividade. Finalizando o 98 

item 4 da pauta, prosseguiu-se com a reunião. A Sra. Claudete (IMASUL) informou 99 

sobre a comemoração de 20 anos do Comitê, explanando que existem duas datas, sendo 100 

dia 25 de outubro a data de criação do Comitê e 23 de novembro a data de publicação da 101 

Resolução que cria o Comitê e convidou o Sr. Felipe (SOS PANTANAL) para uso da 102 
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palavra, representando as várias instituições que mobilizaram pela criação do Comitê. O 103 

Sr. Felipe (SOS PANTANAL) fez um breve relato da história do CBH Miranda e 104 

pontuou que o Comitê começou muito antes dessa data, com muitos estudos e bem 105 

completo de como era a Bacia do Rio Miranda à época, sendo a mobilização para criação 106 

do Comitê partiu da sociedade, pois de início o estado não queria. O Presidente Eduardo 107 

(IASB) explanou que Felipe foi presente em todo o processo de criação do Comitê e que 108 

o IMASUL evolui muito. Pontuou que no futuro o estado de MS pode ser um exemplo de 109 

Gestão de Recursos hídrico. Seguindo com o item 5- Informes, o Presidente Eduardo 110 

convidou os membros para a reunião do Conselho Estadual de Recursos Hídricos, que 111 

será realizada no dia 8 de dezembro, cuja pauta será a criação do CBH Pardo. A Sra. 112 

Claudete (IMASUL) sugeriu que a Carta de Bodoquena seja encaminhada para a reunião 113 

do Conselho Estadual, por algum membro do comitê. O Presidente Eduardo (IASB) 114 

informou que divulgou o link no grupo sobre a Lei do Pantanal. O Sr. Fernando 115 

(SEMADESC) informou que ganharam com o PROSOLO em 2° lugar no Projeto de 116 

Gestão Compartilhada da Escola de Governo. Informou que a SEMADESC participou da 117 

minuta do Projeto de Lei, com objetivo de aumentar o reservatório de água no período de 118 

seca e para que no período de chuvas não chegue com alta velocidade nos mananciais, 119 

carreando sedimentos; a ideia é que vá para o reservatório. Informou que a SEMADESC 120 

possui uma patrulha mecanizada para ser utilizada nos rios da região do Formoso e que 121 

foi aberto edital para interessados em operar a patrulha nos 4 municípios. Sobre o 122 

PROSOLO informou que a Câmara Técnica já aprovou 300 projetos na bacia dos 4 rios; 123 

pontuou que o produtor aprova o projeto, mas não executa, mesmo tendo pago pelo 124 

projeto. Informou que o IMASUL fez mutirão de fiscalização nas propriedades e 125 

embargou 30 por não realizarem o projeto, ação que já atende diretriz da Carta de 126 

Bodoquena. O Presidente Eduardo (IASB) explanou que há muitas coisas positivas 127 

acontecendo, como a fiscalização. Aproveitou para divulgar que o Programa de 128 

Pagamento por Serviços Ambientais (PSA) da Serra da Bodoquena está em sua segunda 129 

edição, com 112 propriedades inscritas, pontuando que a primeira edição foi muito 130 

efetiva. O Sr. Felipe (SOS PANTANAL) informou que em breve divulga a data da 131 

reunião da Comissão de Meio Ambiente que será realiza para discutir sobre o projeto de 132 

lei cancelado pelo governo. Encerramento: Não havendo mais informes e 133 

questionamentos, o Presidente declarou encerrada a 35ª Reunião Ordinária do Comitê da 134 

Bacia Hidrográfica do Rio Miranda. Esta ata será assinada pelo Presidente e pela 135 

Secretária Executiva do CBH Miranda, anexada a lista de presença. 136 

 

Campo Grande - MS, 23 de novembro de 2023. 

 

 

 

 

 

 

Eduardo Folley Coelho                      Claudete de Fátima P. de Souza Bruschi     
Presidente do CBH Miranda                         Secretária Executiva CBH Miranda 
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NOME DO PARTICIPANTE SEGMENTO MEMBRO ENTIDADE/INSTITUIÇÃO 

Ednilson Lopes da Silva Poder público Titular SEINFRA - Secretaria de Estado de Infra Estrutura

Priscila Alonso de Oliveira Figueiredo Poder público Titular Prefeitura Municipal de Miranda

Felipe Augusto Dias Sociedade Civil Titular

SOS PANTANAL - Instituto Socioambiental da Bacia do 

Paraguai

Guilherme Dalponti Poder público Suplente

COMDEMA - Conselho de Meio Ambiente - Município de 

Miranda

Fabio Junior Pinto Usuários Suplente

SAAE – Serviço Autônomo de Águas e Esgoto de São 

Gabriel do Oeste

Guilherme Casarin Corrêa Usuários Titular

SAAE – Serviço Autônomo de Águas e Esgoto de São 

Gabriel do Oeste

Marcia Divina de Oliveira Sociedade Civil Titular EMBRAPA - Centro de Pesquisa Agropecuária do Pantanal

Anderson Gonzaga Ortiz Poder público Titular

AGRAER - Agência de Desenvolvimento Agrário e Extensão 

Rural

Andre Mauro Dropa de Bortoli Poder público Titular Prefeitura Municipal de São Gabriel do Oeste

Ivan Antonio Volpe Sociedade Civil Suplente

ANDAV - Associação Nacional dos Distribuidores de 

Insumos Agrícolas e Veterinários

Ana Beatriz Paiva Sá Earp de Melo Sociedade Civil Titular

SENAR - Serviço Nacional de Aprendizagem Rural – 

Administração Regional de Mato Grosso do Sul

Eduardo Folley Coelho Sociedade Civil Titular IASB – Instituto das Águas da Serra da Bodoquena

Mariana Thais Rodrigues Godoy Poder público Suplente Prefeitura Municipal de Campo Grande

Jorge Pereira da Silva Poder público Titular FUNAI - Fundação Nacional do Índio

Fernando Luiz Nascimento Poder público Suplente SEMADESC

Andreliz Silva Souza Poder público Titular SEMADESC

Tamíris Azoia de Souza Usuários Suplente

APROSOJA – Associação dos Produtores de Soja de Mato 

Grosso do Sul

Dulcélya Mônica de Queiroz Souza Convidado Convidado Sanesul

Daniele Coelho Marques Usuários Titular FAMASUL – Federação da Agricultura e Pecuária de MS

Eliane Maria Garcia Convidado Convidado IMASUL - Instituto de Meio Ambiente de Mato Grosso do Sul

Claudete Bruschi Poder público Titular IMASUL - Instituto de Meio Ambiente de Mato Grosso do Sul

Karine Barauna Convidado Convidado IMASUL - Instituto de Meio Ambiente de Mato Grosso do Sul

35ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DE BACIA 

HIDROGRÁFICA DO RIO MIRANDA

Data: 23/11/2023     Hora:8h30
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